
羊バス屋の年次報告書 
－ICカードと遅延改善といちごの栽培を始めたら、情シスのまねごでは済まなくなっていった件  

#いちごロケ #帳票地獄 #ゼロ情シス #ICカード 

 

 
2024-03-02 「公共交通オープンデータ最前線2024」 
 東京大学 本郷キャンパス 工学部２号館 にて開催  

永井運輸株式会社　バス事業部　水野　羊平 
 
 



「その筋屋」で出力し、Google 
earthで表示した路線図です。

いつも大変お世話になっております 
「永井運輸」の水野と申します。 

★令和4年度実績 
路線延長151キロ・車輌27両・9路線44系統・輸送人員約48万人 

● バス事業全般の事業計画(路線・施設・運賃) 
● 主に路線バスの運行計画(ダイヤ) 
● 補助金等申請… いわゆる「企画」業務 

 
● 「その筋屋」を用いてGTFS-JPデータ整備

● 自社でGoogle マップ への掲載

● 群馬県の事業により弊社一部路線でのバスロケーションシステ

ム導入(GTFS-RTによる配信)。
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データ関係や高度情報技術 

Googleマップ・バスロケ・サイネージ・ICカード 
ここ6年間でずいぶん携わりました 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● GTFS（静的データ・その筋屋で出力）2018年  

○ 見える化共通フォーマットも西沢ツールも使えるよ！ 

● GTFS-RT（VALさん・アーティサンさん）2019年  

● 2022年、地域連携ICカード「nolbé（ノルベ）」導入  

○ 一件明細をはじめとして、系統別集計をExcelにて（で

きる範囲で）本格的にデジタライゼーション  

● いろんな実証実験や各種施策  

○ MaeMaaS　→　GunMaaS 

○ 群馬県各社ICデータ集計して可視化（NTTデータさん） 

○ 前橋駅サイネージ、系統番号ナンバリング（やった） 

○ 自作デザインLED方向幕、自作放送音声（IKEA前橋さま）　…etc 

 



帳票地獄は、多少ですが軽減されました…（たぶん） 

#帳票地獄 #ゼロ情シス #ワンオペ 

ICカードのおかげで、 
この帳票が昨日の出勤1時間目で完成（IC売上は確定） 

その筋屋があったので、 
ICカードを使ったOD通過人員
がExcelで作ることができまし
た 



こういうところを確認できるようになりました  

#帳票地獄 #ゼロ情シス #ワンオペ 

「下川淵公民館前」の利用状況（ICカードに限る） 
昨年2月の結果 
降車平均4.7人、通過23.48人 

先月2月の結果(ICカード) 
1日降車平均21.17人、 
通過46.27人 
 
 

最近、下川淵で降りる人
が多いんだよ 



これが原因です（確定） 

#帳票地獄 #ゼロ情シス #ワンオペ 

「下川淵公民館前」 

2024年1月18日オープン 
　開店準備は11月頃から 
　開店後も乗客数は変わらず 

【パワーモール前橋みなみ】
ベイシア・カインズ
Costco・JINS・IKEA



昨年のこの場所で、羊はこう言い放ったそうです 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永井バス [30]前橋玉村線 
経路の見直しで速達性と車輌の大型化が実現し、収益が改善 
収支率：令和3年度60.6%→令和4年度64.4% 
 
さらなる利便性向上により幹線軸としての機能を高めるため、来月4/1
より増便が決定！ 
 
現行：下川団地方面　19便　　　　改正：　22便 
　　　前橋駅方面　　19便　　　　　　　　24便 
　　　  
 
 
他路線で若干の減便も当然ありますが、そもそも利用が少なかったのでカット「合理化（これ
幸い）」です（まあそんなもんです）。 

増便が決定してしまった 
（この場で羊が言い放つと、なぜか実現するというジンクス） 



昨年のこの場所で、羊はこう言い放ったそうです 
（その２） 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永井バスの平日223便中、25便(11%)を着手 
【目標】5分は遅れるかもしれない、でも毎日10分遅れない 
 
9月　遅延改善便の選定 

乗務員の声と、データ目視（羊の主観） 
バスロケデータは、4月～8月の実績を利用、データを使えるよう
にクレンジング（それにかかりっきり）  

 
10月　改善検討時刻の作成 

だいたいこれくらいだろう…（羊の主観） 
 
11月～12月　改善検討時刻での運行 

役付乗務員にスターフを渡し、2ヵ月ほど運行してもらう 
 
1月　改善の可否 

乗務員の声を絶大に尊重し、決定（細っけえやつは羊に託される…）  

採択は24便。1便は「改善すると早発しそうなのでやめた」） 

遅延改善ダイヤを作成した 
（ただしこれがまったく自動化でなく、計算がどこにもない） 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言いたいことはわかってますよ皆さん… 
 

● 乗務員の声を絶大に尊重 

● 誰かさんの主観 

● データをクレンジング… 

● だいたいこれくらいだろう… 

 

なんでか？といえば 

● 投資するお金がマジでありません 

● 経営者も事務職も、誰もこれを必要と思っていません 

● そればっかり関わっていられません 

● 今のバス屋のトピックではありません 

 

それでも「蓄積されたデータがあるのだから、使おう」 
と思って、挑んだだけです。 

以　上 
 

遅延改善ダイヤを作成した 
（ただしこれがまったく自動化でなく、計算がどこにもない） 



いちごロケ（鋭意挑戦中） 
#いちごロケ #ゼロ情シス  

狭い営業所に 
モニターがついた！  

● 昨年2023年1月に実験機1台購入（羊の実費）  
○ 位置情報、電源、社内サーバーのシステム(羊の個人

PC)を自分自身で設定管理  
● 今年1月より、その筋屋高野様及び前橋市様の貴重なご支援

を受けて、永井バスの路線バス全車輌22台に搭載(2/24完
了) 

● 営業所事務員さんがすでに活用中！！  
青森市営さん、拓殖バスさん、秋葉バスさん、高知東部交通さん、京福バスさんに続いて
しまった！ 

 
「車載器ハード問題」は解決したけど、「なんちゃって社内システム」をしないといけなくなった。 
 

 
 

\
\

電源 
GPS 

車載器 

半径1メートル以内で、低
い位置の取り回しを  

目指した 



本業がますます遠くなっているとしか 
思えないのですが、 

貧乏、とにかく乗務員応募ない、辞めていくなど、悩みは尽きませんが、 

外向けに「こんなことやってます」と同時に 

● データ素材を置く作業（もうちょっとオープンデータ） 

● データ素材の使い方を文書化する作業 

● 何にでも「マニュアル」とにかく書いて残せ！ 
 

必要とされるために、世の中の潮流に乗り、世の中の要請に対応しないと。 

「バス屋さん、やりっぱなしはいけない」 
 

羊の修行は、やはり続くのであった… 


